

**SUSCRIPCION PARA PAMPLONA**

Un mes . . . . . 1.25 pesetas  
 Tres meses . . . . . 3.75  
 Seis meses . . . . . 6.75  
 Doce meses . . . . . 12.50

**ULTRAMAR**

Seis meses . . . . . 15 pesetas  
 Doce meses . . . . . 25

**PAGO ADELANTADO**

# El Eco de Navarra

**SUSCRIPCION PARA FUERA DE PAMPLONA**

Tres meses . . . . . 4 pesetas  
 Seis meses . . . . . 7.50  
 Nueve meses . . . . . 12  
 Doce meses . . . . . 14

**EXTRANJERO**

Tres meses . . . . . 14.75  
 Seis meses . . . . . 25

**PAGO ADELANTADO**

**DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES**

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

**NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

**Teléfono núm 7**

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

## De todo un poco

Yo no sé si lo que padecemos la generalidad de los hombres, cada cual en su esfera, es locura ó eccentricidad ó rareza, ó una mezcla de todo ello, que bien pudiéramos llamar aberración, á manera de denominadores de varios quebrantos heterogéneos reducidos á un comun denominador: pero el caso es que nos descolgamos á veces con unas ideas tan absurdas y unas aficiones tan raras, que solo nos las explicamos por la frecuencia con que se suceden.

¿Quién no ha conocido á aquel famoso tenor que fundaba todo su orgullo en guisar mejor que nadie los macarrones á la italiana?

¿Y á aquel otro eximio artista, cuyo deleite es el juego de mus?

Nada más frecuente que ver personas ilustradísimas que creen poseer la rara habilidad de hacer buen café á máquina. ¡Yaya una dificultad!

—A mí me ganarán á matemáticas; pero lo que es á hacer gazpacho, que si quieres, decía un famoso ingeniero andaluz.

¿Qué duena de casa no ha caído en la tentación de hacerse agua de Colonia y aceite para el pelo con la obligada esencia de bergamota? Por supuesto que la de Orive ó cualquiera otra es cien veces mejor y más barata.

Pero vete á convencer á esa mamá. No aflojará la receta ni por lo que se dijo: la estima más que si fuera la resolución del problema de la cuadratura del círculo, ó la de dar dirección á los globos.

¿Cuántos hay que se ufanan y contonean porque creen ser notabilidades en descifrar charadas!

¡Aberraciones! ¡Aberraciones!

Hay también tipos muy especiales que creen que hacen mal papel si confiesan que no les gustan las ostras ni la cerveza; y se dedican á aprender á comer aquellas y á beber ésta; y al fin aprenden, y entonces, ¡qué orgullosos! ¡Han puesto una pica en Flandes!

Y á propósito de aprender; vense en este terreno cosas inconcebibles.

Yo conocí á un sargento, muy simpático por cierto, que estando para casarse, había aplazado el día de la boda hasta que hubiese aprendido bien la *asinatura*.

—Vamos, querrá V. entrar en la Academia militar, le dije.

—¡Jesú! ¡Ave María purísima! Si lo que yo *fetoy* aprendiendo je el *andali* con er *cabo* de la *primera*, que lo *parla* de *büten*.

Dió dos *patatas*, me echó tres *jiptos*, y se jué á dá la *lesión*.

Esto me recuerda á un soldado rebajado á quien yo le enseñaba el francés, por más que él no lo aprendía, quería que le cambiase la hora de clase, porque tenía que *dir á enseñale á puntia á la hija del coronel*.

—¿Con que es Vd. zurcidor ó bordador? le dije.

—No é *jeso*; je que le *enseño á puntia la viñuela*.

Hay ilusos que le traen á usted un chico para que le enseñe á escribir cartas en francés.

—Supongo que el chico ya sabrá cuando menos traducir bien.

—No, señor, si no sabe francés; lo que yo deseo es que usted le enseñe á escribir cartas en ese idioma.

Vamos, una cosa así como aprender á retratar al óleo, sin saber dibujar.

Aberraciones! Aberraciones!

Las hay de muchas clases y en todas las esferas sociales.

Yo he conocido gentes (no lo van ustedes á creer) á quienes les gusta las regatas de balandros! Después de todo no sé por qué lo han de dudar ustedes, sabiendo que hay personas aficionadas á carreras de caballos, y hasta algunas, si bien en corto número, á las de velocipedos y á ver jugar á los bolos.

Entre un mes de prisión ó presenciar media docena de regatas de balandros, obtaría yo por lo último; pero es porque yo no le tengo ley á la cárcel, que por lo demás...

Miren Vds. hasta dónde llegan las aberraciones.

En (ya iba á decir dónde) hay un caballero de cierta edad, vamos, viejo, que tiene la cabeza como

una bola de billar, no de grande, sino de calva. Gasta *pelucas*; digo pelucas, porque tiene tres ejemplares, todas de pelo de distinto tamaño.

A mediados de mes, se encasqueta la que lo tiene de una largura regular; hacia el 25 ó 27 se pone otra flamante, con melena; ya al Casino y se queja de mucho calor que le da el pelo; y el día primero de mes se calza la de pelo muy cortito, al rape, muy perfumada, y dice á todo el mundo que viene de la peluquería de *cortarse el pelo*. ¡Pillín!

Y el hombre tan satisfecho, creyendo que le ha tomado el pelo á los demás.

Esto me trae á la memoria, precisamente por el contraste cierto sujeto, que estando en conversación con los amigos, se quitaba la peluca cuando le picaba la cabeza, se la rascaba tranquilamente y se volvía á poner el casquete; y á veces se la quitaba también en verano, cuando tenía calor, se secaba el sudor y se abanicaba con ella; de manera que le hacia el doble servicio de montera de pelo y de abanico.

Las mujeres usan el pelo postizo como un adorno cualquiera, como un *esprit* ó una flor. Unas veces se lo tienen de negro, otras de rubio; ¡Y lo que inventan! Dias pasados se paseaba por estas calles una francesa, guapa ella, con dos hermosas trenzas colgando, una rubia, y la otra negra; es decir, para todos los gustos: arlequin de pina y café.

Un amigo me decía:

—Nada me hace temblar como cuando se quita mi suagra los dientes.

—¿Y por qué?

—Porque como no puede hablar con ellos de prisa, se los quita para reñir.

En cambio cuentan de un magistrado que solo se ponía la dentadura cuando tenía que asistir á un juicio oral, y se comprende: para enseñarle al reo dientes.

Hay quien no se los limpia sino cuando se va á retratar; verdad es que entonces hay que mudarse también de camiseta interior y de calcetines.

Los peores enemigos de los paladares de caoutchouc son las fresas y los higos; aquellas pepitas no son pepitas, sino alfileres que se clavan en el cielo de la boca.

Por eso mismo cierta patrona, cuyos huéspedes tenían los dientes postizos, los daba siempre para postre higos y pasas: para que no comiesen.

—Pero ellos ¿qué hacían?

—Pues quitarse la *herramienta* y al pelo...

JOAQUIN SALBOCH,  
San Sebastián, Octubre 1897.

Ha fallecido:  
En Obanos, doña Benedicta Lana y Goñi.  
R. I. P.

## MARICHU

El magnífico trasatlántico francés *Champignon* había hecho una rapidísima travesía desde Burdeos á Buenos-Aires; ayudadas sus poderosas hélices por la bonanza de la atmósfera y la tranquilidad constante del *gran charco*, cuyas ondas sosegadas dejáronse hendir con docilidad por el potente tajamar del enorme buque.

En los muelles de Buenos-Aires esperaba con ansiedad una muchedumbre cosmopolita, compuesta de representantes de casi todas las naciones europeas, el arribo del *Champignon*, para saludar á los inmigrantes que llegaban y pedirles noticias acerca de los objetos queridos de su corazón, que allá en el viejo continente esperaban el retorno del emigrado á las pampas.

Apareció en el horizonte el barco tan esperado por la multitud aquella, que en cuanto se apercibió de las señales del semáforo, indicando la proximidad del trasatlántico, prorrumió en alegres vitores pronunciados en una docena de distintos idiomas, cual si la torre de Babel se hubiera trasladado de un golpe desde los tiempos de la Biblia á los momentos actuales, salvando con enorme salto el espacio grandísimo que media entre el Asia menor y la América meridional.

Al atracar al muelle los botes del *Champignon*, cargados de inmigrantes, la confusión se hizo indescriptible: todos los que allí esperaban se disputaron

En la alcoba de la Asistenta reinaba una casi oscuridad. Entre las cortinas de flamenco que colgaban del macizo cielo de la cama, yacia la Asistenta, la única en la casa que en el peligró que corría había conservado su serenidad: á un lado de la cama estaba Elia; al otro María; al pié del lecho estaba D. Benigno. Seis días había que ninguna de estas tres personas se habían movido de su sitio, ni tomado mas alimentos que caldos, que Pedro les forzaba á tomar, haciéndoles observar que eran necesarias sus fuerzas para la asistencia de la enferma. Ninguna de estas personas hablaba, lloraba, ni casi respiraba; sus vidas parecían haberse suspendido.

En el cuarto inmediato consultaban cinco facultativos. Fernando, apoyado sobre una mesa, los escuchaba pálido, pero sereno. Pedro, temblando y con el semblante desencajado, se mantenía en pié cerca de la puerta.

—Señor marqués,—dijo el médico de cabecera, dirigiéndose á Fernando,—es inútil ocultarlo: ¡no hay esperanza! Desde que volvió la señora del campo, ha hecho el mal rápidos progresos; ha sostenido su postración una pasión de ánimo, producida tal vez por el presentimiento de su cercano fin: es preciso que se disponga.

Fernando inclinó la cabeza en silencio en señal de haber oído.

—Pedro,—dijo,—que se avise al confesor de la señora.

Pedro salió, cubriendo su rostro con ambas manos.

á puñetazo limpio los primeros puestos, para poder abrazar sin perder momento á sus paisanos.

II

Por la pendiente escala del vapor iban descendiendo racimos de jóvenes robustos, ostentando cada cual el traje de su patria; mezclados con ellos se veían algunas mujeres de corta edad, á quienes, también, habían seducido, sin duda, los espejismos brillantes de los reclutadores de emigración, cuando así se arriesgaron apesar de la debilidad del sexo y de la timidez propia de los pocos años, á marchar á traves de los mares á tan lejanas tierras.

Las barcas y botes no descansaban un solo momento en el acarreo de los recién llegados al puerto. Los desembarcados eran acosados de todos lados por aquellos que iban en busca de paisanos con quienes hablar de la tierra ausente, de la familia, de los amigos, de todos los objetos, en fin, que si son despreciados é indiferentes en la propia patria adquieren un valor inapreciable si se recuerdan desde algunos miles de leguas.

III

En medio de aquella abigarrada mezcla de gentes destacábase un grupo numeroso de vasco-navarros, distinguiéndose por los rasgos virtles de su fisonomía y por la clásica boina con que cubrían sus cabezas. En medio del grupo se hallaba una joven hermosa, con todo el aspecto de una profunda tristeza. Sus compañeros de navegación, á lo que podía juzgarse, dirigían frases de consuelo á la afligida joven.

Abriéndose paso á través de la compacta masa de gente llegó al grupo de los euskaros un caballero elegantemente vestido, alto, fornido y con semblante que denotaba á la legua la bondad de un noble corazón.

—¿Han llegado emigrantes navarros?, preguntó con robusta voz.

Aquí estamos lo menos ciento, contestó un moctón, al parecer, ribereño.

—¿Hay alguno del valle de Larráun?

Allí está esa moza, que ve usted tan llorosa, y que creo que es de cerca de Lecumberrí, replicó el muchacho navarro.

El caballero se dirigió hacia donde estaba la montañesa á la que con interés interrogó sobre el pueblo de su naturaleza. No fué poca su alegría al saber que ambos eran hijos de una misma aldea y aun resultaban parientes, aunque lejanos.

Ven á casa de mi hermana, *Marichu*, que allí tienes honrada y buena colocación.

Esta mujer, señor mío, dijo interrumpiendo, un hombre de rostro avinagrado, viene contratada conmigo y yo soy el encargado de colocarla.

Con abonarle á usted los gastos, contestó el caballero navarro, hemos terminado.

Después, de unos cuantos dimes y diretes se combinó entre el reclutador de emigrantes y don José Fermín, que así se llamaba el caballero, el precio de la libertad de *Marichu*, que al conocer lo que ella llamaba su ventura, dirigió sus bellos ojos al cielo y elevó á Dios una oración de gracias por haberle sacado con bien de la aventura, en que la habían comprometido su ignorancia de las cosas de América y los engaños de los agentes de emigrantes.

IV

Han transcurrido algunos meses desde la llegada de *Marichu* á Buenos Aires; en la colonia vasconavarra se hacen grandes preparativos para celebrar con gran agasajo la boda de uno de sus individuos más ricos y más estimados por sus paisanos. Se casa D. José Fermín y la novia es aquella pobre muchacha, que, como otras, fué llevada con engaño á las orillas del río de la Plata. La pobre *Marichu* encontró en don José Miguel un protector de su virtud y al propio tiempo un cariñoso esposo que la dotó espléndidamente, ¡cuántas desgracias, entre tanto, llorarían las consecuencias de su irreflexión y el abandono de sus familias!

Infinitas gracias doy á Dios,—decía *Marichu* á su esposo—porque me ha ayudado poderosamente: en la navegación tuve á una porción de paisanos que me cuidaron como á una hermana, librándome de las brutalidades de los reclutadores de carne blanca; al pisar la tierra de América me encontré á una especie de providencia en tu persona.

—Si yo pudiera hablar con todos mis paisanos, uno á uno, bien pronto destruiría la labor interesada de los agentes que cobran un tanto alzado por cabeza de emigrante!

HERMÓGENES

En seguida se sentó Fernando, y escribió estos renglones, que envió con un criado en casa de la marquesa.

«Madre, nuestra tia va á ser administrada.»

Pronto llegó el confesor, que entró con Fernando en el cuarto de la enferma. Esta no se sorprendió al verle, pues había venido con frecuencia en el curso de su enfermedad, habiendo la señora misma pedido confesarse.

—¿Como os hallais, señora?—le dijo.

—Bien,—respondió esta, entreabriendo sus apagados ojos.

—¿Teneis todavía algo que decirme?—prosiguió el confesor.

—Nada,—respondió la señora,—mis disposiciones temporales están hechas; desearia, si de ello me hallais digna, recibir los últimos Sacramentos.

—Grato me será,—repuso el sacerdote,—administrar esas fuentes de gracia y consuelo.

Un profundo gemido brotó del pecho de Elia.

—¡Pobre niña mía!—dijo la Asistenta, procurando mirarla.

Fernando quiso alejarla; pero ella se asió con fuerza al pilar de la cama.

—Déjala, hijo mío,—dijo la Asistenta que lo notó. ¡Es tan grato para mí el verla á mi lado!

Entre tanto María, animada con lo augusto del acto que se preparaba, estaba levantando con la ayuda del cura y de Pedro un altar enfrente de la cama que cubría de seda, de oro y plata, y coronaba con

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 270 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pts. Cts.
Saldo anterior . . . . .	67.565,04
270 imposiciones efectuadas . . . . .	330,03
Suman. . . . .	67.915,09
5 devoluciones verificadas: . . . . .	478,26
Saldo el 17 de Octubre. . . . .	67.436,83
Id. de la Caja de Socorros . . . . .	11.701,91
Total en ambas Cajas. . . . .	79.138,74

Queda un sobrante de los últimos ejercicios para el siguiente de 130 pesetas y 85 céntimos.

Para que los alumnos de este Centro pudieran asistir á la función religiosa que la Asociación de San Luis Gonzaga celebraba el domingo último en honor de la Puraza de María, su Patrona, las clases terminaron para las once, suprimiéndose las explicaciones científico-religiosas.

Lecturas de propaganda.—Se han recibido en este Centro, dos opusculitos dedicados á los hijos del trabajo, cuyo título es «Misterios y realidades.» Al final de las clases se repartieron 300 ejemplares de la revista *El Centro de Obreros de Pamplona*.

Contra la blasfemia.—El alcalde de la Coruña ha publicado un bando prohibiendo el lenguaje soez y blasfemo.

## En la Audiencia.

Mañana se verá la causa que por el delito de hurto se sigue contra Pedro Labiano á quien defenderá el letrado señor Arpón y representará el procurador señor Pludo.

La causa procede del juzgado de Aoliz: declararán cuatro testigos.

El martes se verá la causa que por el delito de hurto se sigue contra Tiburcio Larrion á quien defenderá el letrado señor Uechi y representará el procurador señor Carvajal.

La causa procede del juzgado de Tudela: declararán cuatro testigos.

## Crónica mercantil

Bilbao 25 de Octubre de 1897.

A continuación los detalles de costumbre:

*Azúcar*.—Reducidas las operaciones á un animado detalle de clases peninsulares, sin que quepa hacer conjeturas sobre el porvenir del artículo, dada la misérrima situación de los mercados cubanos y la incertidumbre en las cotizaciones de Europa.

Seguimos cotizando: Cortadillo 1.º á pesetas 58 los 50 kilos; Pilon á id. 57 id.; Granulado 1.º de 34 á 35 id.; id. 2.º de 46 á 48 id.; Blanco molido, de 46 á 48 id.; Blanquillo, de 45 á 44 id.; Terciado, de 41 á 42 id.; Dorado de 58 á 59 id.

*Almidon*.—Llegó el *Moratin* aportando la tan deseada clase Remy que faltaba en absoluto en el mercado, hasta el punto de que desde el mismo muelle ha sido preciso servir los pedidos pendientes. Y no es que su demanda sobrepaja á las otras marcas, sino que, como los arribos se retrasan tanto tiempo, los pedidos se van acumulando y hay que servirlos de una vez. Sin variación los límites de venta en pesetas 81 los cien kilos de las marcas Gato, Berger y Remy, y 67 á 70 la Olinda.

*Bujías*.—Solicítase activamente este producto sobre los precios ya conocidos de pesetas 0,58 el paquete de 500 gramos id. 0,45 el id. de 350 id., 0,51 el id. de 400 id., id. 0,38 el id. de 420 id.

*Cafés*.—Ofrécese ya fruto nuevo desde su origen

un magnífico Crucifijo de marfil. Habíaseles pasado el aviso á los parientes y más íntimos amigos.

La casa se iba llenando de multitud de gente, cuyo silencio, recogimiento y aflicción testificaban su respeto y su cariño. No se oían sino los sollozos sofocados de los criados y de los pobres, que se agolpaban en el zaguan.

A poco vieron las gentes pararse en las calles arrodillarse y descubrir sus cabezas, abrirse los balcones y postrarse en ellos los que en las casas estaban. Se vieron los muchachos de la calle dejar sus juegos, y decir al ponerse de rodillas en los umbrales de las puertas:

¿Adónde vas, Jesus mío,  
 Tan bizarro y tan galán?  
 —Voy en casa de mi hija,  
 Que me ha mandado llamar;  
 Y si me recibe en gracia,  
 La tengo de perdonar.  
 Aunque tenga más pecados  
 Que arenitas tiene el mar.

El toque de una campanilla anunciaba, y dos largas hileras de hombres con cirios en la mano precedían al sacerdote que traía á aquel Señor que no hay voz que no oiga, para cuya clemencia no hay choza chica, para cuya grandeza no hay palacio grande. Seguiale una banda de música militar, grave y solemne.

—¿Qué es esa música y ese esplendor?—preguntó la Asistenta á María.

—Señora,—contestó ésta,—es el aparato con el

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 42

## ELIA

—Llévao esto. Nada puedo ni debo negar al marqués de Valdejarra; no por su clase ni por su rango sino por su persona, que mucho aprecio y respeto.

—Señor de Castro,—respondió Fernando,—creed que la estimación y gratitud que me inspiran el favor y el modo de hacerlo, no se borrarán jamás de mi alma.

Cuando el día abrió los ojos, el cuerpo del bandido había hallado descanso y amparo en el campo santo del lugar, en cuya iglesia se decía una misa de difuntos en solemne silencio y con profunda devoción. La iglesia estaba aún desierta; no se veía en ella sino á un noble y bello joven arrodillado cerca del púlpito.

Un mes después la casa de la Asistenta había cambiado de aspecto. No era aquella casa apacible y risueña cuya atmósfera parecía tener un tinte color de rosa, y dar la bienvenida con la cordialidad con que la daba su ama, no. Reinaba en ella un hosco silencio; veíanse solo rostros azorados y abatidos; sus puertas estaban abiertas de par en par. Junto á la cancela del patio se hallaba colocada una mesa con plumas y tintero; al lado de éstos se veía una lista cubierta de nombres de infinitas personas que habían acudido á inscribirse; estaba la lista encabezada con estas palabras: «La enferma sigue en la mayor gravedad.»

En San Ignacio.—A las seis de la tarde Santo Rosario, con el Santísimo expuesto, cánticos y reserva.

Charada.

Con una tres dos de pao rasgado y acompañando siempre a tres tras dos con la chaqueta de todo arrugado pasea Zoilo por la población, pero si vé llegar prima dos dos y que con ira se dirige a él como un lebré, es tres dos el melón y se refugia donde yo me sé.

Solución a la anterior: CA LA VERA.

SERVICIO RÁPIDO DE El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono

Primera Conferencia

MADRID 25 (6 tarde). Acuerdos comentados. En los círculos se comentan muchísimo los acuerdos del Consejo que ayer celebraron los Ministros. La prensa aconseja moderación y firmeza; es decir, energía y discreción.

«El Globo» que es ministerial dice que las circunstancias son difíciles y los problemas graves; pero con firmeza y amor al país todo se resolverá. Lo que se necesita es que todos los partidos se impongan algún sacrificio y que presten su cooperación para el mejor éxito de empresa tan difícil.

La recaudación

«La Gaceta» publica el estado de recaudación por todos conceptos, durante los tres primeros meses del año económico. La recaudación excede en 23 millones a la hecha en igual periodo del año anterior.

En la recaudación última van comprendidos capitales, intereses y amortización de Aduanas.

La nota de Woodford

Todavía no se conocen los términos en que está redactada la contestación que el Gobierno español da a la nota presentada por Woodford.

Puede asegurarse que no es todo energía; hay también frases de cortesía y buenos deseos de mantener amistad sincera y cordialidad de relaciones con los Estados Unidos.

Se dice que en la contestación se hace constar que España amparará todo interés legítimo con arreglo al derecho internacional a cambio de que los Estados Unidos cumplan también sus deberes.

Regreso de Weyler

Los amigos de Weyler han recibido un despacho en Santander diciéndoles que el general embarcará el día 29 ó el 30 del actual con rumbo a la Península.

En este mismo sentido, el Gobierno ha recibido un despacho oficial.

Por consiguiente, quedan desvanecidos los rumores que circulaban relativos a la probabilidad de que coincidiera la llegada de Blanco con la salida de Weyler.

Woodford a su Gobierno

Tan pronto como anoche terminó el Consejo de ministros, Woodford envió a su Gobierno un despacho cifrado que contenía 2000 palabras.

Unos políticos creen que el despacho que Woodford dirigió al Gabinete yankee contenía la síntesis de la contestación que el Gobierno español daba a la nota presentada por el representante yankee. Otros se atreven a afirmar que Woodford conoció inmediatamente la contestación y la transmitió íntegra a su Gobierno.

Una conferencia

Esta tarde han conferenciado el ministro de Ultramar y el de Estado. Moret y Gullón han dado la última mano a la contestación redactada y que ha de entregarse a Woodford.

Consejo de ministros

Sagasta ha dicho que el martes se reunirán en Consejo los ministros. Tratarán de asuntos relativos a Filipinas.

Al preguntar a Sagasta si se ocuparían también de combinaciones diplomáticas y de nombramiento de Consejeros de Estado, el Presidente del Consejo ha dicho: «Corre más prisa hablar de Filipinas».

Cosecha en la Argentina

En Barcelona se ha recibido un extenso cablegrama de la República Argentina diciendo que no es tan considerable la falta de cosecha que se observa en aquella región; pues si bien es cierto que las heladas, la sequía y la langosta han perjudicado notablemente la producción, créese que podrán llegar a 16 millones de hectolitros los que se destine a la exportación.

Enfermedad de Sagasta

Hay políticos que aseguran que Sagasta no ha estado enfermo y que si guardó cama fue el objeto de evadirse de ciertos compromisos; pues (dicen) la provision de altos cargos fué tan laboriosa y reñida que la autoridad de Sagasta quedó muy quebrantada y el Presidente del Consejo ha dicho: «Corre más prisa hablar de Filipinas».

Indudablemente que esa suposición es muy...

sacio y de hambre por haber perdido la ruta natural hacia el centro de España y Africa, que son cogidas en grandes cantidades.

Comunican de Estella que un vecino de la villa de Oteiza se dirigía a su pueblo llevando consigo una escopeta y al divisar la pareja de la guardia civil quiso ocultar el arma metiéndola por una ventana de la casa de su vecino Pedro Aloguirre, pero con tan mala suerte que tropezando el gatillo con los hierros de la ventana salió el tiro llevándole la mano izquierda.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes: Trigo de 24:30 a 25 reales robo; cebada 11,25 a 11:50; avena de 10 a 10:25; habas 17; maíz 16 a 16:30 alholva 16; beza 19.

Procedentes de Cuba llegaron ayer los soldados Victoriano Mur Expósito, de Pamplona; Martín Cenón Igoa, de Latasa; Miguel Saldías Zozaya, de Labayen; y Canuto Yabas Martínez, de Estella.

Ayer a las cinco de la tarde se le administró el Santo Viático al joven Severino Leyun que pocos días hace llegó procedente del ejército de Filipinas.

En la Pescadería de San Sebastian entraron anteaer 800 kilogramos de merluza, que se vendió de 70 a 90 céntimos de peseta el kilogramo, 100 de congrio, de 0,70 a 1,25 pesetas ídem, y 150 docenas de chipirones, de 0,80 a 1,90 pesetas la docena.

Se ha verificado solemnemente en el salón de retratos del palacio arzobispal de Zaragoza la erección canónica en aquel Seminario conciliar de la Facultad de Sagrada Teología, Derecho canónico y Filosofía escolástica, y la inauguración del curso académico de 1897-98.

Presidió el acto el Excmo. Sr. Arzobispo de la diócesis. A su derecha tenía el capitán general interino Sr. Franch, y a su izquierda al teniente alcalde Sr. Irazo.

Estaban también en el salón, el Ilustrísimo Sr. Obispo de Puerto Rico, electo de Sigüenza; representantes de la Diputación, Ayuntamiento, Universidad, Instituto y otros centros y Corporaciones.

El día 24 del corriente mes termina el arriendo de los molinos situados en Puente la Reina, desde cuya fecha se encargará de la dirección y administración de los mismos su propietario D. Miguel Ochoa, quien se propone introducir grandes mejoras en el servicio, estableciendo el almacén de harinas y residuos en la calle Mayor, número 50.

Miscelánea. —Has de saber que Luis viene a pedirme dinero todos los días. —Pues no se lo des. Cuando venga enséñale los dientes. —¡Imposible! ¿No sabes que los llevo postizos? —Y eso qué importa? —Es que tengo la dentadura a componer.

Dime, papá, ¿qué es eso de la verdad legal que dicen los periódicos? —Tú no entiendes esas cosas ahora; cuando seas abogado ya lo aprenderás; pero, mira, la verdad legal es una cosa que es verdad, pero que puede haber otra cosa que sea más verdad. —¡Ah! ya sé; es como los dientes de mamá, que son verdad, pero son más verdad los míos, que no son postizos, ¿no es eso?

Un artista muy galante va a visitar a una señora y la encuentra en el salón rodeada de magníficos ramos de rosas.

—Señora, usted me ha engañado—le dijo al saludarla. —¡Yo! ¿Cuándo? —No me había usted dicho que estaba sin familia?

LLAMAMOS la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana titulado Fábrica de abonos minerales de Jaurrieta y C.ª Pamplona. 50-29

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 0; y hembras 0. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Correspondencia. Cascaete.—D. J. M. Por conducto de D. A. A., de Aoliz, he recibido las 58 pesetas 31 céntimos. Conforme.

Cultos. Santo de hoy.—San Rafael. Oficio; de Santo con rito doble mayor y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve y media horas menores; y misa conventual. A las tres, vísperas, completas, rosario, con exposición de Su Divina Magestad, maitines y laudes. A las seis de la tarde saldrá el rosario Magno y al regreso se dirá una plática.

Escuelas Pías.—A las nueve de la mañana Misa rezada durante la cual se rezará el Santo Rosario, estando expuesto S. D. M.

En San Saturnino.—Durante todo el mes. Por la mañana, a las cinco y media habrá misa rezada, y en ella se rezará una parte del rosario. Por la tarde, a las tres se rezará otra parte, según costumbre.

Por la noche, a las seis y media, con el Santísimo expuesto, se rezará otra parte acompañada de un devoto ejercicio.

En las Beatas.—Tercer día del Novenario a la Virgen del Rosario. A las diez misa solemne con exposición de Su Divina Magestad y sermón que predicará el presbítero Dr. D. Demetrio Ripalda.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana misa rezada con el Santísimo expuesto, estación, Santo Rosario reserva.

En San Ignacio.—La función del Perpetuo Socorro comenzará a las cuatro de la tarde. En Capuchinos.—Función de la V. O. T. Por la mañana, a las siete Comunión general y misa para los Hermanos difuntos: a las tres y media de la tarde exposición de S. D. M., Rosario, Sermon que predicará un R. B. Capuchino, Reserva y por fin la procesion del S. P. San Francisco de Asis.

Santo de hoy.—San Crispin. Oficio: En la Catedral, de San Pedro Alcántara con rito doble de segunda clase y color blanco; en la ciudad a diócesis, de Santos Numilo y Alodia con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y a las tres como ayer. A las seis Rosario de los esclavos, con plática. En las Escuelas Pías.—Como ayer, pero a las siete y media.

En San Saturnino.—Como ayer. En las Beatas.—Cuarto día del Novenario a la Santísima Virgen del Rosario. A las seis de la tarde exposición de S. D. M.: Santo Rosario. Novena con gozos cantados y reserva. En San Fermín de Aldapa.—Como ayer.

al vecindario a poner colgaduras é iluminar las fachadas de las casas del trayecto.

Desde Vera escriben que a medida que muere el castaño, van haciéndose plantaciones de manzano.

Los propietarios y labradores calculan abundante la cosecha de yerba y helecho, asegurando al ganado un buen invierno. El maíz satisface por su calidad y cantidad; pero la de alubia es deficiente a causa del exceso de lluvia y de una enfermedad de la planta.

El Rosario de la aurora organizado por el Centro escolar dominical de obreros ha salido a las cinco y cuarto de esta mañana de la parroquia de San Lorenzo. Después de recorrer algunas calles ha terminado en la iglesia de Santo Domingo.

Se encuentra enfermo de algun cuidado D. Pablo Jimenez, celoso párroco de Nuestra Señora de la Victoria de la ciudad de Cascaete. Mucho nos alegráremos que el enfermo recobre la salud perdida.

En el depósito municipal quedaban ayer 18 detenidos por diferentes causas y delitos.

En el Gobierno civil se expidieron ayer 10 licencias; 9 de caza y 1 de uso de armas.

Como presunto autor del robo ocurrido en el estanco de Puente la Reina la noche del 21 de Septiembre último ha sido detenido por la guardia civil de aquella villa Braulio Lana, ocupándole varios cigarros puros y algunos paquetillos.

A petición suya ha sido jubilado el Cajero de la Sucursal del Banco de España en esta plaza don Ambrosio Díez.

Ha sido nombrado Cajero del Banco de Jaén D. Manuel Díez: a quien damos la más completa enhorabuena.

Se recuerda a los dueños de perros que no hayan satisfecho el recibo correspondiente al presente año lo verifiquen con la brevedad posible, en la oficina de la Alcaldía, pues de lo contrario se atenderá a la responsabilidad correspondiente.

Igualmente se hace presente a los dueños de perros que no los hayan inscrito en esta Alcaldía lo hagan lo antes posible pues de lo contrario pagarán el doble del impuesto establecido en la base 4.ª de la tarifa 9.ª para el cobro de arbitrios municipales.

Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto por postular en la vía pública. Se le ha impuesto el correctivo correspondiente.

Por los municipales ha sido denunciado un sugeto que en compañía de otros armó un escándalo en la Plaza del Castillo. Se le ha impuesto el correctivo correspondiente.

Por acumulación de cruces se ha concedido al sargento del primer batallón de la Constitución, Martín Sanchez Sevillano, la pensión mensual de 7:30 pesetas.

Se ha dispuesto por la Superioridad que el general de brigada don Ramon Rubalcaba y Negron desempeñe el cargo de Gobernador militar de la provincia de Zamora.

Nuestros lectores recordarán que el señor Rubalcaba mandó el regimiento Dragones de Numancia.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo al primer teniente de artillería don Manuel Gaston Elizondo, (hermano del diputado don Joaquín María), en recompensa a los servicios prestados y hechos de armas a que ha asistido desde el 22 de Noviembre de 1895 hasta el 30 de Junio del corriente año. Felicitamos a nuestro paisano.

El día 27 de los corrientes y a las cuatro de la tarde se celebrarán en la sala primera de esta audiencia los exámenes de procuradores. Formarán el Tribunal los señores siguientes: Presidente, el magistrado don Justo Val; abogados don Santiago Cayuela y don Pedro Ciga; procuradores don Lucio Lizasoain y don Vicente Carvajal.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la música de Cantabria. «Luis» paso-doble dedicado a don Luis Anel.—P. Córdoba. «Aubade Printaner (Devertimen).—N. «Fantasia de la ópera Saffo».—Paccini. «Angelita» walses.—M. Sanz. «Jota de la ópera la Dolores (á petición).—T. Breton.

«La Roncalesa» marcha militar, instrumentada por P. Córdoba.—J. Larregla.

El Ayuntamiento de la ciudad de Cascaete está haciendo gestiones para colocar en dicha ciudad el alumbrado eléctrico.

En el pueblo de Bearin se está construyendo de nueva planta, una hermosa iglesia. La costea el vecino de Estella don Tirso Lizarraga.

Ea Venerable Orden Tercera establecida en el convento de Capuchinos, extramuros de esta ciudad, ha encargado la construcción de un San Francisco de Asis.

Al regimiento Dragones de Numancia ha sido destinado el segundo teniente don Miguel Iribarren.

Ha sido nombrado director del parque y jefe de la comandancia de artillería de la plaza de Pamplona el coronel del cuerpo don Ramon García Menacho.

Segun aseguran, el nuevo director general de Comunicaciones, señor Barroso, está resuelto a corregir en seguida cualquier falta en el servicio que denuncie la prensa.

Dios se lo premie si así lo quiere. En la Audiencia de esta capital se celebraron ayer las vistas de causas criminales.

Tenemos noticia de que en Alsásua se celebran con gran animación las ferias y fiestas. Se han colocado caprichosos arcos con objeto de iluminar con vistosos faroles de cristal durante las noches de fiestas.

Desde Ribaforada nos dicen que se ha hecho la vendimia en buenas condiciones para los labradores. Se ha vendido casi toda la uva al precio de trece pesetas las diez arrobas para la casa de los señores Chivite de Cintruénigo.

El trigo sigue en alza, pagándose a 6 pesetas y 6,25 el robo. Ahora se está recolectando el maíz; hay una regular cosecha, cotizándose a 4 pesetas el robo.

Se ha expedido pasaporte para Buenos Aires a favor de José María Arriarán vecino de Aribas, Navarra.

Varios aficionados de San Sebastian proyectan efectuar la semana entrante una expedición de caza; desde Oyarzun a lo largo de la frontera española, hasta Roncesvalles, donde parece que es tal la abundancia de palomas de pasa que se encuentran ahora en aquellos campos rendidas de can-

á precios como los de la última campaña para las clases elegidas, y más bajos para los corrientes. En estos almacenes se hace un activo detalle de 55 á 57 duros 50 pesetas el Hacienda elegido, 58 á 59 id. 50 id. caracollo, 29 á 51 id. 50 id. los corrientes.

Espicias.—Siguen muy favorecidas por la demanda con destino á las manipulaciones de la matanza. En origen suben los precios, lo que hace que aquí se afirmen, no cediéndose á menos de 5/4 y 1/2 pesetas arroba bruta de pimienta; 5/1 neta de clavillo, y 3,10 el kilo de cancelon.

Quesos.—Acaba de llegar á este puerto el vapor «Rhenania» con nuevas partidas de bolas y natas, que se ofrecen: bolas clase 1.ª con vegiga á pesetas 4,20 pieza; ídem ídem sin vegiga á 4 idem; ídem clase 2.ª á 5,70 ídem, y natas clase 1.ª, á 2,55 kilo. Se esperan por momentos nuevas partidas de gruyeres. Los precios son incluso derechos de consumo.

Acuerdos de la Diputacion

(DIA 22)

Se concedió prórroga hasta primero de Enero para la formación de índices é inventarios de los archivos municipales conforme á la circular de 25 de Noviembre de 1895, á los Ayuntamientos de Andosilla, Monteagudo, Sartaguda, Fúnes, Escaroz, Barbarin, Erro, Ciordia, Basaburúa-mayor, Arroniz, Abaurrea-baja, Marcella, Genevilla, Ochagavia, Olóriz, Cárcar y Urzainqui.

—Se autorizó y los Ayuntamientos de Mués, Andosilla, Leche, Barillas, Garinoain, Artazu, Cintruénigo y Alsásua y á las Oncenas de Asiain y Olagüe para arrendar los arbitrios municipales que tenían solicitados.

—Así bien se autorizó al Concejo de Zuazu para extraer de su monte comunal la leña necesaria para el consumo de los hogares.

—Accediendo á lo solicitado por D. Juan Martínez Iturralde, de Muniain de la Solana, se acordó ordenar á este municipio rectifique la hoja del reclamante por lo que á la riqueza pecuaria se refiere.

—A virtud de reclamación de don Juan Zubiri y consortes de Sumbilla, se acordó ordenar al Ayuntamiento la re paración del puente que existía en el camino de Izuerretaco-errea con los recursos que haya disponibles dentro del presupuesto vigente.

—Se adjudicó á D. Santiago Martincorena la ejecución de las obras de conservación indispensables del edificio de la granja de «Olaz-chipi.»

GACETILLAS

Como verán nuestros lectores por la esquila correspondiente mañana lunes á las once y en la parroquia de San Nicolás se celebrarán los funerales por el alma del señor don Tomás Altolaguirre y Valerdi, que falleció á las cuatro de la tarde de ayer. R. I. P.

Segun escriben á un periódico local trabajan ya para las próximas elecciones en el distrito de Tatalla, los señores don Ladislado Goizueta, don Genaro Perez y el señor Marqués de Montesca. A estos pueden agregarse, segun la voz pública otros dos señores que también se dice trabajan en otros dos distritos.

Esto es vivir prevenidos; aun no tenemos el hijo y ya estamos discutiendo el nombre que hemos de poner al nieto.

El goberndor señor Dieffebruno devolvió ayer la visita á la Excm. Diputacion, y tuvo el gusto de ver los departamentos del Palacio de la Corporacion provincial.

Ante la Sala de Gobierno de la Audiencia prestó ayer juramento para el ejercicio de la abogacia nuestro amigo el aventajado joven don Joaquin Beunza, Deseámosle muchos lauros en su profesion.

Hemos recibido el núm. 65 de la acreditada revista local La Avalancha que publica, además de nutrida y entretenida, al par que doctrinal lectura, dos grabados, representando el uno la magnífica sillería de coro de la Catedral de Pamplona, y el otro, un cazador de osos de la Madalena.

A «mil ochocientos» asciende el número de inscripciones de matricula que se han hecho en este Instituto para el curso actual. Comparada esta cifra con la del curso anterior, que era de mil doscientas, resulta un aumento en este curso de seiscientas inscripciones.

El Excmo. Sr. Ministro de Fomento ha teleografiado á los Rectores de las Universidades del Reino previniéndoles que no admitan en sus establecimientos instancias de alumnos solicitando exámenes en el mes de Enero próximo. Damos esta noticia porque tenemos noticia de que muchos alumnos que estudian libremente esperaban se concedieran exámenes en Enero.

Escriben desde San Sebastian: Varias distinguidas familias de la sociedad aristocrática de esta capital, se proponen salir uno de estos dias para Echalar con objeto de presenciar la caza de palomas.

La venta de vino en Cascaete está paralizada: el aceite se vende la arroba á 15 pesetas 50 céntimos, trigo á 6 robo y la arroba de patatas á una peseta.

Con ánimo de hacer una manifestación patriótica á Weyler en España, de Santander se le ha trasmitido el telegrama siguiente:

«General Weyler.—Habana.

Elementos españoles amantes de la patria, exentos todo color político, suplican á V. E. desembarque en este puerto, para demostrarle su afecto y agradecimiento, por su patriotismo.—Crispulo Ordoñez, Antonio Basargoitia, Gregorio Canales.»

Con motivo del primer centenario de la fundación de la congregación de los esclavos de Maria Santísima, bajo la advocación de Nuestra Señora del Sagrario, y para solemnizar tan fausto acontecimiento, se han dispuesto las funciones que tendrán lugar hoy en la Santa Iglesia Catedral.

A las siete de la mañana se celebrará misa rezada, en la que se dará la Sagrada Comunión general. Al toque del Ave Maria de la tarde, saldrá el Rosario magno procesionalmente por la puerta de San José, recorriendo las calles de Navarrería, Mercedes, Mayor, Taconera, San Antón, Zapateria, Plaza del Castillo, Chapieta, Estafeta, Tejería, Calderería y Curia.

Al llegar á la parroquia de San Saturnino la capilla de música de la Catedral cantará un Ave Macia en la puerta principal, frente á Nuestra Señora del Camino, y en la de San Lorenzo un himno al Patrono San Fermín.

De regreso se cantará por la misma capilla de la Catedral una Salve solemne á Nuestra Señora del Sagrario; la oración á San José, y una plática. A continuación el himno firme la voz, las avemarias y Santo Dios.

El Centro Escolar de Obreros concurrirá con sus est andartes y alumbrado á solemnizar este Rosario.

Se iluminará la fachada de la Catedral, invitando

aventurada, pues los periodistas que tuvimos ocasión de hablar con Sagasta cuando éste acababa de abandonar el lecho, pudimos ver que su semblante revelaba que no era ficticia la indisposición que le aquejó.

**Prevención de Mackinley**

Un despacho de Londres dice que el periódico «Daily Chronicle» recuerda que un corresponsal de Nueva York le telegrafió comunicando que el ministro de Marina de los Estados Unidos dictó una orden para la movilización de seis torpederos que partiendo de Nueva York marcharan al golfo de México.

Como se creyó que la citada disposición tiene por objeto el que una flota norteamericana esté vecina á las aguas cubanas en caso de que España rechace la reclamación de Mackinley, y como no se tiene noticia de que el Gobierno «yankee» haya hecho cumplir lo acordado por aquel ministerio de Marina, el citado periódico pregunta:

«¿A qué obedece la suspensión de la orden? ¿Existe alguna inteligencia entre los gabinetes de Madrid y Washington? El gobierno norteamericano espera confiadamente que España demostrará una vez más que es pacifista y que por evitar conflictos buscará los medios para agradar á Mackinley?»

**Construcciones militares**

Desde la Coruña dicen que van muy adelantados los trabajos que en Montefaro se llevan á cabo para la instalación de tres baterías de obuses y un polvorin, así como las obras para la habilitación de un cuartel en un antiguo convento.

**Bolsa de Madrid**

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

	Día 22	Día 23
Deuda perpétua 4 por 100 inte.	64'00	64'13
Idem id. 4 por 100 exter.	79'80	79'90
Idem amortizable al 4 por 100.	77'30	78'60
Obligaciones de Aduanas.	97'00	97'20
Billetes de Cuba (1886).	95'30	95'30
Cubas nuevas.	77'40	77'85
Obligaciones de Filipinas.	94'80	94'75
Acciones del Banco de España.	419'00	420'00
Id. de la Tabacalera.	000'00	211'30
Cambios con París.	52'13	52'40
Id. id. Londres.	55'27	55'35

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior á 60'39.  
En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior á 64'12.

Buenos Aires, 22.—Oro, 283'00.

**Segunda Conferencia**

MADRID 23 (11 noche.)

**Instrucciones á Blanco**

Las instrucciones dadas al general Blanco para que sepa á qué atenerse en sus gestiones en Cuba, no se han hecho públicas.

En el ministerio de Ultramar se ha dicho á los periodistas que las citadas instrucciones vienen á estar sintetizadas en los siguientes términos:

Se hacen observaciones respecto á la acción militar expansiva, con vigoroso empleo de fuerza y que tienda á la pacificación de campos y poblados, amparando á los colonos y guajiros.

Las propiedades serán defendidas por los colonos sin perjuicio de que sean amparados por las tropas convenientemente distribuidas.

De este modo se comenzará por reconstituir la riqueza y devolver la tranquilidad al ánimo, especialmente en los campesinos concentrados que se hallan entregados á la inacción.

También se distribuirán las tuerzas en los puntos y zonas que reclamen la presencia de las fuerzas.

La distribución de las fuerzas facilitará la alimentación del soldado y será más fácil hacer provisión de vestuario y calzado.

La acción política estará caracterizada por una transformación completa de ideas y procedimientos para aplicarlas al método que ha de observarse con su desenvolvimiento.

Se reconocerán las personalidades de los partidos.

En el manejo de la administración no será preferido ningún elemento político de la Isla.

Se aceptarán por igual los servicios de los partidos Union Constitucional, Reformista y autonomista.

La implantación de las reformas corresponde á los individuos que siempre los han defendido y proyectado: lo contrario significaría una injustificada deficiencia; no deben pues ser nombrados para ayudar á la implantación de las reformas aquellos individuos que nunca se mostraron conformes con el proyecto.

Los funcionarios se clasificarán en insulares y peninsulares. Esta combinación hará que se respete á la Metrópoli.

Se premiará como si prestaran señalados servicios, á cuantas personas hayan aceptado la lealtad y hayan trabajado en este sentido.

El partido conservador debe prestar su valiosa cooperación á la obra que se trata de llevar á cabo; pues sin el desinteresado apoyo de los conservadores no sería posible llevar la cosa á feliz término.

Al general gobernador se dan amplias facultades para nombrar funcionarios públicos, prestando en la elección á personas identificadas con el Gobierno, y á aquellas cuya imparcialidad esté probada prácticamente.

El sistema de designar desde España los em-

pleados ha terminado; y nadie negará que convenía llegara la hora de que así sucediera.

También se indica al general gobernador que vea el modo de influir acerca de la masa neutra para que las personas que no pertenecen á ningún partido vean que el Gobierno de la Metrópoli se interesa por el restablecimiento de la paz, y buscar medios para facilitar trabajo á los naturales de la isla; pues viendo que se ponen los medios conducentes para el restablecimiento de la riqueza, de la paz y de la prosperidad, se avivará el amor hacia España, mientras que el ejército acabará con esa turba de aventureros y extranjeros que quieren continuar ensangrentando el suelo de la isla.

Para obtener el buen resultado que se apetece se recomienda al general gobernador que ponga cuantos medios estén á su alcance para que la administración resulte honrada y esté á cubierto de toda calumnia. Y se le excita á que emplee no solo severidad, sino fuerte castigo con los infractores á fin de lograr pronto remedio á daño tan arraigado.

La administración de la isla ha de procurarse que en lo sucesivo se presente como modelo.

En las instrucciones dadas á Blanco se trata también de la aplicación de la justicia, y se definen claramente los delitos de imprenta. Esos delitos serán castigados severamente cuando redunden en menoscabo de la disciplina militar.

Lo expuesto en conjunto es un extracto de las instrucciones que se han dado al general Blanco. El Gobierno actual confía en que el exacto cumplimiento de esas indicaciones será medio poderosísimo para lograr la pacificación.

**Un nombramiento**

Se ha acordado que á Congosto se le nombre para desempeñar la secretaría del Gobierno general de Cuba.

Congosto ha sido cónsul en Filadelfia y conoce perfectamente la política antillana.

**El rey de Siam**

Desde Lisboa telegrafían que el rey de Siam acompañado de su séquito ha salido esta noche en el tren por la línea de Cáceres á Madrid y Barcelona para después internarse en Francia donde embarcará con rumbo á Nápoles siguiendo después á su país.

**Los norte-americanos**

Un despacho de Nueva-York dice que el Gobierno norteamericano está dispuesto á demostrar que España no tiene razón para quejarse de la poca vigilancia que en los Estados Unidos se guarda para evitar la salida de las expediciones.

**Gullon y Sagasta**

Después de la extensa conferencia que esta tarde han celebrado Gullon y Moret con el objeto de ultimar la contestación que se dá á la nota de Woodford, el ministro de Estado ha visitado á Sagasta para enterarle de su trabajo: Sagasta ha aceptado en todas sus partes la contestación que se dá á los Estados Unidos.

**Telegramas y Telefonemas**

**Los carlistas vizcaínos**

Bilbao 23 (11 mañana.)

Los carlistas del pueblo de Guernica celebrarán la fiesta onomástica de D. Carlos con una función religiosa y un banquete.

Los carlistas de Bilbao se reunirán mañana en el círculo de San Jaime donde se celebrará una velada.

Me consta que los adeptos de D. Carlos hallanse persuadidos de que un movimiento insurreccional en estas circunstancias sobre ser inútil á la causa sería funesto para Vizcaya. A la sombra de la paz—dicen—se han realizado en los últimos años muchos adelantos. El general Augusti en su viaje á la región adquirió la persuasión de que los carlistas perdían terreno, hallándose hoy en situación distinta que la época en que se inició la guerra pasada. La campaña de la prensa despierta entre los carlistas ciertos anhelos peligrosos.

**Los socialistas**

Bilbao 22 (3 tarde)

Los socialistas celebrarán á las diez y media de mañana un meeting en el Circo del ensanche. Por la tarde se trasladarán á la cuenca minera y Ortuella de donde volverán á Bilbao.

Se han reconcentrado fuerzas de la guardia civil y de miñones.

En el meeting hablarán caracterizados socialistas; el compañero Perezagua protestará de la desigualdad de la ley en el cumplimiento del servicio militar; también tratará de la marcha de los soldados á la guerra y de la estancia de aquellos en tan malos climas y sin higiene ni alimentos en los hospitales á su regreso á la patria. Analizará, por último, las ventajas del servicio obligatorio y de la concesión de la autonomía á Cuba.

**Un incendio**

Bilbao 23 (3,45 tarde)

En el barrio de Rivera de Olaveaga se ha iniciado un formidable incendio que destruyó el edificio propagándose al inmediato y sufriendo pérdidas de consideración. Los bomberos de Bilbao han acudido con una bomba de vapor trabajando heroicamente para evitar el fuego y evitar que destruya toda la manzana.

En la casa donde ha tomado proporciones el incendio ha perecido una niña de tres años, hija de un carabnero: éste trató de salvarla

siéndole imposible por resultar con quemaduras.

**Las maniobras**

Bilbao 23 (6 tarde)

El Comandante general señor Augusti llegó á Durango á las tres de la tarde como anunció ayer; sin detenerse y acompañado del general Aguilár que salió á esperarle con el estado mayor, pasó revista á las tropas situadas entre Yurreta y el cementerio de Durango. Augusti fué recibido al son de la marcha real: después de la revista colocóse treinta al casino liberal durangués.

Bilbao 23 (6'20 tarde)

El general Augusti me ha manifestado que saldrá el lunes para Alsásua dirigiéndose de allí á Estella para revistar las tropas que operan en Navarra.

A instancia de Augusti se ha suspendido el lunch que habia preparado el Ayuntamiento en obsequio de los generales, jefes y oficiales.

Durante la revista encabritóse un caballo que pegó coces á un gastador de San Marcial que ha resultado herido; ha sido asistido y sigue bien.

En este momento en que telegrafio el general recibe á los jefes y oficiales de las fuerzas; luego se trasladará al Ayuntamiento.

Bilbao 23 (6,25 tarde)

El lunes las tropas regresarán á los cuarteles.

La oficialidad proyecta celebrar un baile; el Ayuntamiento les ha cedido galantemente un salón.

Me refieren que ocurrió anoche en Durango á las once, un ligero incendio en casa de Goyencalle.

El corneta de bomberos tocó llamada, pero suponiendo que alarmaría á las tropas que hallábanse alojadas, dióle la ocurrencia de tocar la contraseña que tenía en la última guerra civil el batallón carlista llamado de Durango, dándole resultados contraproducentes, pues existe la coincidencia de tener la misma contraseña el regimiento de San Marcial; los soldados al oír el toque se alarmaron y salieron á la calle.

**Augusti en Bilbao**

Bilbao 23 (10,30 noche)

El Ayuntamiento en Corporación ha ofrecido sus respetos al general Augusti. Este les recibió con frases afectuosas.

Mañana se celebrará una misa para los militares, oficiando el párroco de Santa María.

La banda municipal ha dado serenata al general Augusti.

Terminada la misa las cuatro compañías de San Marcial saldrán para pernoctar en Oehandiano y continuar á Burgos.

La viuda de Castejon ha invitado á comer á Augusti y á Aguilár.

**Para Cuba**

Con dirección á Santander salieron 108 reclutas que embarcarán para Cuba; se les hizo entusiasta despedida.

El corresponsal.

**De Alsásua**

8 (50 noche)

Las ferias están animadas; el tiempo espléndido. Manana, día principal, espérase un concurso inmenso.

El corresponsal.

**ULTIMA HORA**

**Expedientes de quintas**

Madrid 24 (2 madrugada)

El señor Capdepon activa los dictámenes de exención de quintas; hoy ha firmado 1.500 y pronto terminará los restantes remitiéndolos á provincias.

**La familia de Woodfor**

Ha llegado esta noche á Madrid la familia del embajador «yankee».

Coméntase que no se hospede en la residencia de Woodford.

**Ayuntamiento Constitucional**

DE PAMPLONA.

A las once de la mañana del día veintiuno de los corrientes se subastará la impresión y suministro de material de oficinas necesario durante el año 1898 en la Casa Consistorial.

El pliego de condiciones y modelación pueden verse en la Secretaría Municipal.

Pamplona 23 de Octubre de 1897.—Por acuerdo de S. E., Agapito Goni, secretario.

**Bicicleta**

Se vende una bicicleta, sistema Humbert, de gomas gruesas y macizas. En la posada del Patío, Pelejerías, 24, la enseñarán y darán su precio.

5—1 p

**Venta de vaca**

Bretona, recién parida y primeriza con buenas cualidades para leche. La vende en Anézar Bernardo Navaz. 3—1

**Nodriza**

Se desea una ama para criar en la capital. Darán razón, Navas de Tolosa, 9, 3.º izquierda. 3—1 p

**“El Nacional,”**

(DIARIO DE MADRID)

Viuda de F. Ripalda, San Nicolás, 13

Esta casa tiene el gusto de manifestar á su numerosa clientela, que ha sido nombrada corresponsal exclusivo del acreditado diario de Madrid *El Nacional*.

Este periódico compete en noticias, etc., con todos los que se publican, por lo que no dudamos obtendrá en Pamplona la aceptación que ha obtenido en todos los demás puntos de España.

A fin de darlo más á conocer y porque el público obtenga alguna ventaja en el cambio, esta casa regalará varios objetos que estarán expuestos en el escaparate de la misma, mediante la presentación del número de cupones con que cada uno esté marcado.

Los cupones se darán uno con cada número de *El Nacional* que se compra en esta casa ó en la calle á nuestras vendedoras. 4—1

**Billetes de Navidad**

En la Administración de Loterías de doña Francisca Diaz, Plaza del Castillo, 54, se expenden billetes para el sorteo de Navidad: se remiten fuera previo pago y gastos de correo. 3—1

**Venta de inmuebles**

A voluntad de su dueño se venden las fincas siguientes, sitas en jurisdicción de las villas de Cizurquil y Asteasu, provincia de Guipúzcoa, é inscriptas en el Registro de la Propiedad de Tolosa.

EN CIZURQUIL

La casería llamada *Bengochee, núm. 18*, barrio de Burtin—ballada de Cizurquil, que consta de tres pisos incluido el firme. Mide una superficie de 3 áreas y 15 centiáreas.

Confinas y forma parte de esta finca un grupo de terrenos llamados *Echeburúa, Echearpia y Ampolaita*, sitos en dicho barrio de Burtin—ballada de Cizurquil, con una pequeña parte que pertenece á jurisdicción de Asteasu. Miden 186 áreas y 17 centiáreas, incluidos ribazos, antenuertera y cerca y están destinados parte á sembrado y el resto manzanales y algunos otros árboles fructíferos.

Un terreno sembrado llamado *Luberrichiqui* en el propio Barrio de Burtin—ballada, que mide una área 58 centiáreas, incluido ribazo y cerradura de zarzal.

Y otro terreno argomal llamado *Lizardia* en el expresado Barrio de Burtin—ballada, de tres áreas y seis centiáreas.

EN ASTEASU.

Un terreno sembrado llamado *Umana* sito en el Barrio de Lupalard de Asteasu. Mide 20 áreas y 12 centiáreas incluido ribazo y cerca.

Y otro terreno herbal y castañal denominado *Asaña* sito en el barrio Uparan de Asteasu. Mide 25 áreas 50 centiáreas, en su mayoría castañal y parte de huerta y vivero.

Para proposiciones de compra ó más detalles de las fincas, dirigirse al que suscribe, en cuyo poder están los títulos de dominio de las mismas.

Pamplona 20 de Octubre de 1897.—*Victorino Aotz y del Frago*, Procurador de los Tribunales y Agente de Negocios.—Zapatería 53, 3.º derecha. 22 24 26 3—2

**Establecimientos provinciales**

**DE BENEFICENCIA**

En la Administración de dichos Establecimientos, sita en el Hospital, se admitirán muestras y precios de garbanzo y alubia blanca y de color hasta el día 25 del corriente y hora de las once de la mañana.

Pamplona 19 de Octubre de 1897.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el Administrador, *Vicente Marton*. 3—3

**Arriendo**

En Cuatro-vientos se arrienda el establecimiento de D. Manuel Glück. En la calle Javier, núm. 4, darán razón. 4—1 p

**Regimiento Dragones**

DE NUMANCIA 41.º DE CABALLERIA

Debiendo suministrarse habas al ganado en este Cuerpo durante los meses de Noviembre al de Abril próximo venideros, se hace saber al público para que cuantas personas deseen tomar parte en dicho suministro puedan presentar sus proposiciones en pliego cerrado, el día 30 del actual y hora de las doce de su mañana, en la oficina de Mayoría del mismo, sita en la calle de Yanguas y Miranda, número 3, piso 2.º, donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones; reservándose el derecho la Junta económica del Regimiento para aceptar aquella que se considere más ventajosa á los intereses del mismo, ó rechazarlas todas si no conviniere.

Pamplona 21 de Octubre de 1897.—El Comandante Mayor, *Cesareo Caravaca*. x 3—2

**Arriendo de hierbas**

Se arriendan las de las corralizas llamadas *Marrujan y Lomo de la Lima* en el Estado de Murillo de Las Limas, próximo á la villa de Arguedas. El pliego de condiciones obra en poder de B. Agustín Muratori y Huarte, vecino de Olite. 13—2

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.



EL SEÑOR

## Don Tomás Altola

### y Valerdi

# HA FALLECIDO

á las cuatro de la tarde del día 23 de Octubre de 1897

R. I. P.

Su esposa, hijos Isabel, Pablo, Tomás, Bautista y Felipe; hermano, hermana política, tíos, sobrinos, primos y demás interesados

SUPLICAN á todos sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir á los Funerales que se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás *mañana lunes*, 23 del actual á las once de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.

Pamplona 24 de Octubre de 1897.

